

ACENTO EXTRANJERO EN ORGANIZACIONES NO LUCRATIVAS DE LA BAHÍA DE BANDERAS Y SU HIBRIDACIÓN

CECILIA SORAYA SHIBYA SOTO

I INTRODUCCIÓN

La Bahía de Banderas se localiza en el océano Pacífico, incluye la población de Punta de Mita y limita con Cabo Corrientes; representada turísticamente por la emblemática ciudad de Puerto Vallarta es lugar del enclave original para la comunidad de extranjeros, particularmente los jubilados. Representa la segunda zona económica más relevante del estado de Jalisco y el tercer puerto más importante de México. El crecimiento de este municipio y alrededores de la bahía, lo han conurbado en la zona metropolitana de Puerto Vallarta (ZMPV), con una población total de 379 886 habitantes (Bahía de Banderas 124 205 y Puerto Vallarta 255 681) y una superficie de 1.448 km², según INEGI (2010). Dicha región es el asentamiento de esta comunidad en su segunda etapa, las décadas de los setenta y ochenta; actualmente rebasa tales límites territoriales ubicándose en municipios continuos hacia el norte hasta la Peñita de Jaltemba y al sur hasta los límites con Manzanillo.

Las características geográficas e históricas¹ de la Bahía, en sí mismas y en gran medida, explican su capacidad

RESUMEN: En Bahía de Banderas destaca la diversidad nominativa de asociaciones-organizaciones que comparten el sentido de “no lucrativas”, lo cual corresponde con su propio origen acentuado por la participación de extranjeros, que sugiere un hibridación entre lo “etic” y “emic”. Este trabajo perfila en conjunto una parte del “tercer sector” y algunos aspectos (integrantes, así como su sentido y relevancia para el tejido social). Hallazgos principales: la heterogeneidad conceptual, la inexistencia de un directorio representativo y la pluralidad de organizaciones.

PALABRAS CLAVE: Tercer sector, comunidades extranjeros jubilados, “emic y etic”.

ABSTRACT: In Bahía de Banderas, the diversity of associations-organizations that share the sense of “non-profit” is highlighted. They correspond to their own origins which have been accentuated by the participation of foreigners which suggests a hybridization between the “etic” and “emic”. This work profiles a whole part of the “third sector” (especially members and their sense of and relevance to the social structure). Main findings; theoretical diversification, the non-existence of a representative directory and the plurality of organizations.

KEY WORDS: Third sector, retired foreign communities, “emic and etic”.

de atracción inmigratoria.² Particularmente para la comunidad de extranjeros jubilados que se establecen por periodos de largo plazo “circular” (anual

temporal) y de forma permanente. El perfil sociodemográfico de estos acentados es consecuente con su estilo de vida: su edad promedio de 60 años;

CECILIA SORAYA SHIBYA SOTO es profesora-investigadora de la Universidad de Guadalajara.

Correo electrónico: ceciliasshibya@hotmail.com

- 1 Este puerto se definió como paraíso de retiro, desde los años sesenta. Siguiendo a Latour (2008) es plausible reconocer en el lugar y en la filmación de la película los agenciamientos, causas del enclave. La presencia de actores hollywoodenses a su vez “actantes” sociales juntamente con personajes nacionales, lugareños, marcaron la agenda del destino migratorio internacional.
- 2 La Bahía de Banderas desde la concepción latouriana es un “actante” por sus características geográficas: la de mayor extensión México con 42 km de playas, en la misma latitud de Hawai, escudada por la Sierra Madre Occidental. Lo que inspiran a iniciar un nuevo capítulo de vida disfrutando el cálido clima, un intenso ambiente sociocultural, histórico, festivo, y la facilidad de vivir “transnacionalmente en un espacio transfronterizo”.

una situación económica accesible para residir permanentemente o bi-recidir, transnacionalmente; de nacionalidades mayoritariamente estadounidense, canadiense, denominados “baby boomers” y “snowbirds”, sin desconocer otras nacionalidades más (franceses, italianos y españoles, entre otros). Un rasgo distintivo es procurar mantener el sentido vital en su etapa de jubilación, dedicándose por ello a actividades de voluntariado y filantropía.

Dentro de México, la región de Bahía de Banderas, Chapala, Ajijic, Cuernavaca y Baja California son los polos de atracción para estas comunidades de retiro, y observan los primeros sitios en diferentes listados. La región aparece en el primer lugar como destino de jubilación durante el año 2017, por el índice internacional de retiro y por la asociación para el retiro (AARP), descrita como uno de los “lugares para vivir bien” la jubilación y sustentada por las respuestas de un millón de estadounidenses residentes en México. Los conteos y estimaciones del Instituto Nacional de Migración de México (INM) y del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), reportaron en 2010, 961 121 residentes extranjeros que representan 0.9% del total de la población del país, las cifras de Jalisco (83 749) y Nayarit (14 594) sumadas son 98 343, únicamente superadas por las de Baja California 122 664; esta última frontera con Estados Unidos. Kiy y McEnany (2010) determinan que desde 1999 alrededor de 1 000 000 de estadounidenses han residido temporal o permanentemente en nuestro país; en 2004, entre 500 000 o 600 000 definitivamente. El Consejo Nacional de Población (CONAPO, 2010), calculó 1 000 000 de extranjeros de más de 60 años residentes en México: de origen estadounidense 52.36%, españoles 14.46%, guatemaltecos 6.3%, canadienses 5.22% y cubanos 4.75%. Otro dato considerable para la inexactitud de los conteos es la modalidad de la visa, por su temporalidad (turista cada

6 meses renovable, residencia temporal renovable y permanente), por nacionalidad o bi-nacionalidades, por ejemplo, canadienses-italianos, pueden internarse indistintamente, esto complejiza la cuenta. Sin embargo, el Instituto de Política Migratoria de Estados Unidos enlista a Jalisco en los 11 estados del país que reciben mayor número inmigrantes estadounidenses jubilados.

Referido en anterior trabajo³ “para estos inmigrantes insertarse socialmente en México es muy viable, viven transnacionalmente en un espacio transfronterizo” (Shibya, 2017, p. 5). Justamente la práctica de actividades de voluntariado concretan su participación cívico-social, recrean y reproducen grupos de sus lugares de origen además de socializar (veteranos de guerra, *expats*, club de rotarios, cuidado animales, orientaciones políticas, entre otras). Es factible suponer que esta práctica significa su pertenencia ciudadana, a la vez que un espacio de identidad colectiva observada en enclaves con una *membership* internacional (ambos países). De igual forma la expectativa del crecimiento de esta comunidad.

Debe subrayarse que el impacto de sus acciones va más allá de la derrama económica, hasta lo social, educativo, cultural; es decir, coadyuvan en procesos de codesarrollo.

Esta comunidad extranjera indudablemente acrecienta cuantitativa y cualitativamente al “tercer sector”. En sus estudios sobre el mismo en México, Verduzco (2003) y Ramírez (2013) explican que está constituido por las distintas formas de asociaciones, instituciones, organizaciones y funda-

ciones que comparten esencialmente el abanderamiento de sus finalidades sin lucro, independientemente de filia-ciones sociales, culturales, religiosas, entre otras. El acento cualitativo de las comunidades extranjeras (estadounidenses y canadienses) para este sector discurre por la diferencia del sentido histórico originado en el asocianismo gestado desde sus distintas tradiciones; nuestro país inspirado por esa “seducción ideológica” de un “proceso democrático” calificado de “corporativo, paternalista y autoritario” desde la época colonial, después con el tributo a la Iglesia católica que sustentado en valores, creencias ha aparejado las grandes contradicciones reflejadas en su operatividad, cuestionando así la apropiación del término “no lucrativo” en México y considerando su acepción propia: “organizaciones solidarias” (Gutiérrez, 2005), versus la concepción anglosajona manifestada en la forma de asociación “individual, voluntaria, libre” transmitida por la competencia de una práctica ciudadana en los estadounidenses y canadienses, que incluso diferencian entre el altruismo y filantropía (Verduzco, 2003).

Por lo anterior, los objetivos de esta indagación intentan delinear en su conjunto una parte del tercer sector de la Bahía de Banderas desde las asociaciones en las que participan la comunidad extranjera, así como particularizar en sus campos de acción comparando puntos de vista; es decir, con las clasificaciones empleadas en México y la propia realizada por la organización *pv Angels* (s/f), interpretando sus sentidos “emic” y “etic” entre ambas culturas y su fusión. En consecuencia,

► 3 “Simultáneamente traspasan fronteras diluidas en este lugar, a razón de su población bilingüe, (español e inglés), potencializan su poder adquisitivo (conversión de monedas), accesibilidad de comunicación y movimiento (teléfono, internet, aeropuerto internacional), bienes de consumo y servicios de franquicias internacionales, servicios de salud (vocacionado para el turismo médico), ocio, entretenimiento (televisión cable, cines, restaurantes, bares, campos de golf con oferta multicultural), institucionalmente vinculados con sus agencias consulares de los EE.UU y Canadá, y el INM” (Universidad del Rey Juan Carlos, 2017).

seleccionando como fuente de indagación el listado que incluye el mayor número de organizaciones y a su vez es de mayor difusión entre esas redes comunicativas (organización PV angels).

MATICES CONCEPTUALES:
EL DISENTIDO EN LA
BAHÍA DE BANDERAS
(DE "AYUDA" Y NO LUCRATIVAS
CON EXTRANJEROS)

Se pretende de alguna manera con este artículo proporcionar información sobre el conocido tercer sector de organizaciones "no lucrativas" que concierne a los ámbitos en el campo de lo que son, organizativo, de acción y repercusión del conglomerado de organizaciones situadas en el área geográfica antedicha en el título. Si bien de primera instancia mi labor se reduciría a la descripción de dichas aglomeraciones sociales –por usar un término genérico– no puedo, o no se procedería con una correcta labor académica si decidiera omitir algunas diferencias, no puntuales en esencia pero sí híbridas, derivadas de entreverar ideologías y manifestaciones que se generan con soltura en las complejidades sociales. En otros términos, es necesario una definición o descripción, aunque sea de manera somera, repitiendo o recordando que no es el fin de este trabajo, y adolecería a nuestros fines encapsularlo en esto. Me dispongo a sacar a relucir algunos aspectos que vendrían a repercutir en este texto, como serían las asociaciones u organizaciones no lucrativas (ONL), organizaciones no lucrativas sociales (ONLS), organizaciones no gubernamentales (ONG); derivadas de éstas tenemos la organización no gubernamental para el desarrollo (ONGD), fundaciones, patronatos, organizaciones de la sociedad civil (osc), entre otras.

Si bien podríamos aquí manifestar que a primera vista algunas podrían ser sinónimo entre ellas, mientras que algunas otras han elegido nombrarse de diferente manera por simples supues-

tos o manifiestos estéticos, o debido a cambios socio-ideo-históricos los nombramientos que tienen pueden ser caducos, incorrectos o incluso manifestar un comportamiento con diferentes tintes, incursionando o nadando en las aguas de las diferentes agrupaciones, no dejando en claro su génesis maternal de conjunto social.

Es por tanto que me dedico a manifestar en principio que asociación tiene su derivación de *associer*, palabra que deriva del latín *associare* o reunir, lo que deriva en la composición de *socius*, compañeros. La asociación se define como: un conglomerado o grupo de personas, los cuales son permanentes, ponen a disposición saberes, acciones físicas y bienes o medios que no buscan un fin perteneciente a un ámbito privilegiado. Bajo esto una asociación se vendría a oponer a la constitución social (Quiñones, 2002).

Siguiendo con nuestro citado autor, nos dice que una asociación no lucrativa es la que tiene como finalidad servir a sus miembros o a su entorno social. Bajo estas estipulaciones podemos englobar a los clubes sociales, integraciones sindicales, reunión de profesionales, fundaciones, clubes referentes al deporte, cooperativas e instituciones académicas (Quiñones, 2002, p. 4).

Sobre las ONL Fuentes (2007) nos dice

desempeñan un significativo papel de cohesión social, al actuar como agentes sociales innovadores, que preservan y promueven valores sociales, como la democracia y la participación ciudadana. Estimulan la solidaridad y facilitan el encauzamiento de las iniciativas de carácter altruista (p. 93).

Y prosigue:

se configura como un ámbito en el que tiene lugar multitud de actividades, en los campos de cultura, la religión, la educación e investigación, la asistencia sanitaria, la protección al medio ambiente o la cooperación al desarrollo, por citar sólo algunos (p. 93).

Y dice:

Las características específicas de estas entidades y, en particular la ausencia de ánimo de lucro... (p. 93).

Con esto, podemos manifestar a grandes rasgos que ya sean asociaciones u organizaciones la generalidad de éstas es que es un grupo de personas dedicado a generar un tipo de apoyo en diversos ámbitos y en un medio social.

Sin embargo, Pérez, Marcuello y Moneva (2002) exponen que hay diferencias entre fundaciones y asociaciones, dentro de su modelo de proceder:

...observamos claras diferencias en las actividades desarrolladas por las fundaciones y las asociaciones. Dichas diferencias no atañen sólo a su ordenamiento y personalidad jurídica (p. 115).

...sino también a su *modus operandi*, esto es a su modo de proceder o dicho de otro modo, a su cultura de actuación (p. 115).

Siguiendo con lo anterior, tanto las asociaciones como las fundaciones debieran buscar la consecución del pensamiento social bajo parámetros amplios.

Aunque son compartidas algunas regularidades con lo antes mencionado, no dejando marcadas diferencias entre una organización y una asociación, sí se hace distinción entre asociaciones y fundaciones cuando dice: "...a diferencia de las fundaciones, las asociaciones tienen como principal factor de funcionamiento el capital humano aportado por sus socios que en las fundaciones es secundario" (p. 115).

En sí, entre las ONG, las OSC, fundaciones, asociaciones sin fines de lucros y patronatos no existen diferenciales en sus definiciones presuntamente categóricas, y por lo tanto se usan indiscriminadamente por la mayoría.

Dentro de las definiciones de las ONG podemos encontrar la siguiente: "son todas aquellas instituciones in-

dependientes de los gobiernos, tales como asociaciones, institutos, alianzas, federaciones, academias, ligas, y cuyo fin no sea el lucro sino el bien común” (Quiñones, 2002, p. 5).

En conjunto, con esto se pueden abordar otras diferencias; por ejemplo, dentro de los términos legales se pone de manifiesto que las ONG y las ONGD se considerarán bajo las antedichas nominaciones, mientras estén legalmente constituidas y no tengan fines de lucro (Quiñones, 2002, p. 5). De igual modo el Banco Mundial considera que las definiciones no son de abordaje fácil, ya sea porque existen en demasía en donde hay participación por parte de otras asociaciones o instituciones, algunas con pintas religiosas, y en donde de igual modo se abstienen de buscar el lucro, y su finalidad es el bien de su propio grupo interno o bien externo, dirigido a una población.

Como hemos visto existe una concordancia a la hora de llamar ONG y Asociaciones no Lucrativas como sinónimos, pero en vista de la siguiente cita podemos cambiar nuestra ideología asociativa:

Enfocándonos desde un punto de vista técnico y literal, el término genérico de ONG (organizaciones no gubernamentales), que tan comúnmente se utiliza como sinónimo de Asociaciones sin Fines de Lucro, está incorrectamente utilizado, debido a que el hecho de que una organización no gubernamental no implica necesariamente que carezca de fines de lucros (Quiñones, 2002, p. 5).

Debido a todo esto, y a mucha más información no abordable dentro de este trabajo, se puede decir de una manera muy escueta que no existen definiciones totalmente legales, o bajo un compendio igualitario, ya sea que se refieran al ámbito organizacional, accionario o ideológico, adolecen de un acuerdo tajantemente encuadrado. En particular sobre las ONL, Ramírez (2013) expresa la existencia de “los problemas para definirlo y medirlo”

(p. 25). En lo subsecuente para efectos del presente me referiré literalmente a las “organizaciones” conteniendo todas las tipologías o isomorfismos inventariados en el directorio utilizado como fuente de observación, considerando solo que su propósito sea “no lucrativo” (*non-profit*). Decisión sustentada que es el rasgo o tópico clave y neutralizador que comparten estas organizaciones como se observa en la Tabla 1 que muestra ejemplos de la base PV Angels (s/f).

De acuerdo con lo dispuesto en la conformación y génesis de los términos “emic” y “etic” nuestro supuesto es realizar o conformar una transposición de los antedichos, no sin antes reiterar que el nacimiento de éstos fue en un contexto etno-antropológico; aún así, la labor que aquí se pretende conlleva a que lo “emic” y lo “etic”, sin dejar atrás la caracterización híbrida, colaboren como representantes e “insertantes” de la panacea de organizaciones, asociaciones, entre otras. El hecho del traslado terminológico contextual acciona diferenciando, como a la vez hilando y equilibrando, en lo posible, las elaboraciones teóricas bi-nacionales producidas de las diversas organizaciones; de ahí también terminan conjugando los elementos, creando híbridos de las co-creaciones en las organizaciones involucradas.

ORGANIZACIONES NO LUCRATIVAS EN LA BAHÍA: HIBRIDACIÓN ("EMIC" <-> "ETIC")

La concepción de lo “emic y etic” establecida por Kenneth Pike (1967) desde la lingüística refiere a dos componentes: emic-fonema, la “interpretación del sujeto” y a lo etic-fonético como la “realidad acústica de un sonido”; pero en suma, son dos extremos de un continuo que se expanden en la conducta social. Por tanto, están supeditados por su interrelación y manifestaciones, de tal forma que no pueden existir la una sin la otra.

El antropólogo Marvin Harris (1979) resignifica esta concepción y la divulga hartamente, destacando su sentido cognitivo, otorgando una función independiente a cada uno de sus componentes y subrayando su visión de contraparte. Sostiene una diferenciación originada en la percepción de los sujetos (“emic” y “etic”). Discurre que los distintos niveles de apropiación cognitiva, interpretación y descripción, explicados por las propias conductas, orígenes e intereses de los sujetos sobre el mismo hecho o realidad, representan dos capas que pueden diferir o quizá complementarse. La causal de estos aspectos culturales se genera en el “consciente e inconsciente” del propio sujeto y su contexto metodológico, “emic” del nativo y el “etic” del extranjero. En este entramado del discurso, la idea de “puntos de vista” de Jean-Jacques Nattiez, logra la conciliación o puente, validando metodológicamente el punto de vista del nativo (agente actuante) y al del extranjero o investigador (agente observador externo) por el papel asumido (Hyer, 1994).

Estas concepciones orientan las indagatorias en cuestión, la pregunta básica descriptiva, de cuántas y cuáles organizaciones. Primer hallazgo significativo que el listado más exhaustivo es inventariado por el periódico-vitrina “PV Angels” (elaborado por extranjeros), el cual al contrastar sus campos de acción contra los empleados en México, denota pistas a seguir como se muestran algunos datos en la Tabla 2.

Consideraciones sobre el continuo entre lo “emic” y “etic” en las organizaciones de la Bahía de Banderas.

1. La diferencia de lenguas (español e inglés) que describen estas clasificaciones, en algunos casos equivalen a su traducción, en otros es clara esa diferencia de interpretación y descripción (lo “emic” vs. “etic”). La diferencia de esa realidad inexpresada (rellenada de gris en el recuadro) aunque se

TABLA 1
RASGOS DE LAS ORGANIZACIONES

Tópicos claves 1	Objetivo Creación de bienes públicos y bienes de confianza	Marco legal	Estructura	Financiamiento	Gobierno	Trabajo	Eficiencia
		No obligatoria	Organizada		Separada del gobierno		
Instituciones sin fines de lucro cuentas satélite 2	No lucrativa						
Asociaciones	X	The LGBT Civil Association of Commerce and Tourism is an influential legal coalition representing the interests of Puerto Vallarta LGBT and LGBT-friendly businesses and independent professionals to promote economic growth in both public and private sectors					
Organizaciones no gubernamentales (ONG)	X	DIF MUNICIPAL municipal service, part of the Federal System of Family Services that assists not only in time of emergency but also with on-going education, health and training programs for the whole family					
Organizaciones de la sociedad civil (OSC)	X	Amigos AC of Puerto Vallarta AMIGOS AC aims to give children the opportunity to see the best version of their life and know what is best for them. With a quality educational system, we are able to attract children and hold their interest, improve their behavior and increase their expectations and goals					
Organizaciones no lucrativas (ONL)	X	VALLARTA YACHT CLUB THE vision of the Vallarta Yacht Club is to create a non-profit private membership organization that enjoys a prestigious reputation as a globally recognized world-class yacht club known for its service to members and benefits to the community					
Organizaciones no lucrativas sociales ONLS	X						
Organización no gubernamental para el desarrollo (ONGD)	X						
Fundaciones	X	THE PUNTA DE MITA FOUNDATION. The was created to serve the greater region of Punta de Mita, enhancing the quality of life for the people and communities in this area. This is a resident-led, community-based organization dedicated to assisting the communities of Punta de Mita to become good places to live, do business, work and raise familie					
Patronatos	X	FIDEICOMISO ESTERO EL SALADO. The objectives of Estero el Salado is creating actions and guidelines involved in conserving, restoring and maintaining the resources of the protected natural area as well as the other areas of the Puerto Vallarta/Banderas Bay region					

Fuente: Elaboración propia con base en ONU (2007), Ramírez (2015) y PV Angels (s/f).

TABLA 2
ORGANIZACIONES NO LUCRATIVAS-HÍBRIDAS

A. "Emic" Clasificación aplicada en México	B. "Etic" Categorías utilizadas por la comunidad extranjera	(A < > B) Nodo un proceso continuo entre puntos de vista ("emic" y "etic")
1. Asistencia social	1. Community Services (servicios comunitarios)	NAVY LEAGUE OF PUERTO VALLARTA. Their main activity is arranging for gifts of health and educational supplies to be brought to PV via U.S. Navy and Coastguard services. They also organize work parties from visiting ships to do painting and maintenance at local orphanages and schools
2. Desarrollo y vivienda		HABITAT FOR HUMANITY MEXICO. Government estimates state that one million families live in substandard housing, but these calculations do not include the many families who rent rooms or live cramped inside another family members home, as do many of the families that Habitat for Humanity serves
3. Derechos humanos		La organización LGBT asociada a una red internacional. Impulso la celebración del primer matrimonio del mismo genero celebrado en Jalisco, en 2016
4. Medio ambiente	4. Environmental (Ambiental)	RECYCLERS OF BUCERIAS. Recicladores de Bucerias is a volunteer public service organization dedicated to cleaning and conserving the local environment. They collect and recycle only plastic bottles, aluminum and tin cans. All of their proceeds are invested back into the community
5. Filantropía		
6. Salud	6. Health Care (Atención de la salud)	Cancer de Mama Clinic. CANCER DE MAMA provides free prosthesis, funds medical expenses, and helps with after surgery, counseling, and physical therapy for Mexican women. The Clinic helps in all areas of dealing with breast cancer, giving women compassion, hope, and encouragement
7. Educación e investigación	7. Education (Educacion)	Un prototipo es la Biblioteca de los Mangos fundada por un grupo de extranjeros y su actual directora es mexicana
8. Cultura	8-9. Culture & Recreation (Recreación y cultura)	Orchestra School of Puerto Vallarta (OEPV) is specialized in the musical education, through the orchestral activity, which works as human development vehicle, cultural and social for the kids and youth at Puerto Vallarta, with a methodology that inculcates values such as: collaboration, participation, and teamwork
9. Recreación y deportes		VALLARTA EN BICI. What can be greener than not using your car, healthier than moving around town on top of your bike, and cooler than making the city your own playground? Puerto Vallarta has everything to be a bike-friendly city, but somehow it is not, yet...
10. Asociaciones profesionales y laborales		ROTARY CLUB MARINA VALLARTA. What would it take to change the world? Rotary's 1.2 million members believe it starts with a commitment to Service Above Self
11. Otros intereses	11. Special Interests (Intereses especiales)	Dos ejemplos representativo, REPUBLICANS ABROAD represents and works to protect the interests of overseas Americans on a wide range of issues. Republicans Abroad mobilizes the support of Americans overseas to support Republican candidates in US elections DEMOCRATS ABROAD MEXICO. The Costa Banderas chapter of Mexico Democrats Abroad represents US citizens residing in Puerto Vallarta, as well as in the emerging, new gringo "colonies" located just to the north of the well-known tourist resort in the state of Nayarit

A. "Emic"	B. "Etic"	(A < > B)
Clasificación aplicada en México	Categorías utilizadas por la comunidad extranjera	Nodo un proceso continuo entre puntos de vista ("emic" y "etic")
	12. Animals & Wildlife (Animales y vida silvestre)	Éste es una muestra de una realidad acústica ("etic") no presente pero que en el continuo se instala y participan también mexicanos PEACEA Animals Free Mobile Spay/Neuter Clinics Help the Animals responds to the challenges of the unwanted pet population in Mexico through aggressive spay/neuter programs, education and adoption
	13. Youth & Family (Juventud y familia)	BUCERIAS CHRISTMAS FOR KIDS. It started out small, with them driving through the Barrio tossing out candy to children. This they found was too dangerous for the children and so they took to giving them candy and as years went by, presents in a more structured manner...

Fuente: Elaboración propia con base en Verduzco (2003) y PV Angels (s/f).

- supone que es el mismo objeto (las organizaciones en la Bahía).
- Un explicación acudiendo a Pike (1967) es señalar que en su conjunto este apartado del tercer sector trasciende la dicotomía de Harris (1979), observa una interacción continua, una hibridación, porque la participación de los miembros va en función del tópico de la actividad (por ejemplo, el cuidado de animales, niños, enseñanza, derechos humanos, entre otras)
 - independientemente del origen de la propia organización (país). Y aún más independientemente de compartir el mismo sentido o interpretación, subjetividad "emic". Se procura la aleación por el hecho mismo, por la realidad, la acción, actividad, lo "etic"; así se reconstruyen de forma híbrida las organizaciones. Se comparte del hecho las acciones, pero no necesariamente el sentido del mismo.
 - Si interpretamos las tradiciones que originan la participación, podemos suponer dos tipos que factiblemente explican el sentido del hecho. La primera, en los mexicanos responde al asocianismo, piedad católica y corporativismo, y en los extranjeros a una tradición anglosajona, instalada en una expectativa cívica, de buen ciudadano y filantropía con tintes altruistas.
 - Los nombres de las organizaciones también son una muestra de la hibridación (véase Tabla 3).

TABLA 3
DIRECTORIO DE ORGANIZACIONES EN LA BAHÍA DE BANDERAS

- ACT LGBT Civil Association of Commerce and Tourism
- Alano Club of Puerto Vallarta
- Amigos AC of Puerto Vallarta
- Amigos de Bucerias AC
- Amigos de Jaltemba
- Amigos de La Cruz
- Amigos de Lo de Marcos
- Amigos del Magisterio
- Angels for Mexico
- Asilo San Juan Diego Senior Citizen Home
- Association for Environmental Unity in Mexico
- Autism02 Clinica Hiperbarica
- Banderas Bay American Legion Post 14
- Banderas Bay Initiative
- Banderas Bay Women's Shelter
- Biblioteca Los Mangos
- Blood Bank at San Javier Hospital
- Bomberos de Puerto Vallarta (Fire Department)
- Breakfast for Children - School of Champions
- Bucerias Bilingual Community Center (BCC)
- Bucerias Christmas for Kids
- Bucerias Tercera Edad Senior Support & Assisted Living
- Cafe Roma's Kids
- Cancer de Mama Clinic
- Casa de Ninos Frank Gonzalez A.C
- Casa Hogar Childrens Shelter
- Casa Infantil Mojaneras
- Centro de Control, Asistencia Animal Pound
- Chabad Jewish Community Center of Puerto Vallarta
- Children With Cancer/Canica Vallarta
- Childrens Shelter of Hope Foundation
- Circle of Concern
- Clinica de Rehabilitacion Santa Barbara
- Club Rotario Puerto Vallarta Pitillal
- Colina Spay and Neuter Clinic for Dogs & Cats
- Corazon de Niña Shelter for Girls & Boys
- Costa Verde International School (CVIS)
- Costa Verde Sustainable Resource Center

39. Cruz Roja Mexicana (Mexican Red Cross)
40. Deep Blue Conservancy
41. Democrats Abroad Mexico
42. DIF - System for the Development of Family
43. Discapacitados Visuales - The Visually Impaired
44. DIVAC Handicap Services of Vallarta
45. Down Syndrome Association
46. Ecological Group of Costa Verde
47. Entre Amigos San Francisco
48. Families at the Dump
49. Fideicomiso Estero el Salado
50. Firefighters Crossing Borders Bahia-Vallarta
51. Fly For Good - Volunteers' Discounted Travel
52. Food Bank of Puerto Vallarta
53. Friends of Puerto Vallarta Animals
54. Grupo Ecologico de Puerto Vallarta
55. Grupo Pro Sayulita
56. Habitat for Humanity Mexico
57. Hand Me Ups
58. His Will, His Way Ministries Mexico
59. Hook the Cure for Cystic Fibrosis Foundation
60. Horizonte de Paz Clinica de Rehabilitacion
61. Hospitals & Clinics Around Banderas Bay
62. Human Connections (Formerly Investours)
63. Impulso de Aguila (Eagles Wings pv)
64. Integral Planet
65. International Friendship Club
66. Jaltemba Bay Animal Rescue (JBAR)
67. Jaltemba Foundation
68. Juvenile Integration Center
70. KinderAide of La Penita
71. La Biblioteca Rey Nayar
72. La Brigada de La Basura
73. La Casa de los Ninos
74. Libros for Learning
75. Lions Club Puerto Vallarta
76. Make-A-Wish Foundation Mexico
77. Manos de Amor Por Bahia Casa Hogar
78. Mexican Schools Project
79. Mexican Strays
80. Mexi-Can Vet Project
81. MexPup Adoptions & Foster Homes
82. Mundo Ceiba Vallarta
83. Navy League of Puerto Vallarta
84. New Beginnings Mexico
85. No Borders Animal Rescue Society
86. Nuestra Tierra Turtle Conservation Program
87. Nuevo Vallarta Alcoholics Anonymous
88. One Town At A Time
89. Optics for the Tropics
90. Orchestra School of Puerto Vallarta (OEPV)
91. Outreach International
92. Outside the Bowl - Feeding the Hungry
93. Overseas Vote Foundation (OVF)
94. Paradise Church
95. Paraiso Felino Cat Shelter
96. Partners in Flight
97. Pasitos de Luz Day Care for Special Needs Children
98. PEACE Casa Comunidad
99. PEACE Orgullo en la Comunidad
100. Peace Punta de Mita
101. PEACE Animals Free Mobile Spay/Neuter Clinics
102. Peyote People
103. Private Schools in Puerto Vallarta
104. Project Pitillal, Reach Out to a Friend
105. Public Schools in Puerto Vallarta
106. Puerto Vallarta Garden Club
107. Punta de Mita Foundation
108. Punta Sayulita Foundation
109. PuRR Project No Kill Feline Shelter/Adoption
110. Recyclers of Bucerias
111. Refugio Infantil Santa Esperanza (R.I.S.E.)
112. Republicans Abroad
113. Rotary Club Marina Vallarta
114. Rotary Club of Jaltemba Bay - La Penita
115. Rotary International Puerto Vallarta
116. Salty Paw Jazz Orchestra
117. San Pancho Bird Observatory
118. Santa Barbara/Vallarta Sister City Program
119. Sayulita Animals
120. Se Mas Microfinanzas
121. Soccer Club Filial Pumas
122. Sociedad Protectora y Compasiva por Animales (SPCA)
123. Survival International: Uncontacted Tribes
124. The Salvation Army of Puerto Vallarta
125. The Western Ecological Society
126. Therapies Unite
127. Toys for Tots Vallarta
128. Vallarta Botanical Gardens
129. Vallarta en Bici
130. Vallarta Yacht Club
131. Women to Women - Mujeres a Mujeres
132. Worship Services in Puerto Vallarta
133. Zoológico de Vallarta (Vallarta Zoo)

Fuente: Elaboración propia.

CONCLUSIONES

De manera escueta expreso la inexistencia de definiciones sobre "organización" totalmente legales, o bajo un compendio igualitario; ya sea que se refieran en el ámbito organizacional, accionario o ideológico adolecen de un acuerdo tajantemente encuadrado. Es un disidente factible de caracterizar con rasgos o tópicos.

La sinonimia conceptual sobre las organizaciones en la Bahía de Banderas responde al origen de sus distintas tradiciones (anglosajona y mexicana), asimismo su diversidad o isomorfismo denominativo (asociaciones, organizaciones no gubernamentales, organizaciones sociales, organizaciones civiles, organizaciones comunitarias, fundaciones, patronatos).

El directorio o inventario con mayor representatividad sobre las "organizaciones" en la región es acopiado y divulgado por una organización no lucrativa de extranjeros, PV Angels (s/f), el cual he utilizado como fuente de observación.

Un rasgo o tópico compartido por las organizaciones del directorio, dentro del conjunto de rasgos, es su sentido o propósito de ser "no lucrativas" con fines de "bien común" y sociales.

Una parte del tercer sector en este espacio está conformado por las organizaciones con participación de extranjeros, cualitativa.

La comunidad de extranjeros supone mayormente jubilados que se articulan al tejido social de este lugar mediante su participación organizacional; un sentido anglosajón, de voluntariado y altruismo.

Un hallazgo indicativo sobre la participación de los extranjeros en el tercer sector es que el directorio más extenso y representativo (133 organizaciones) lo inventaría y difunde una organización fundada por extranjeros (PV Angels, s/f).

Es observable un proceso continuo entre lo "emic" y "etic"; una hibri-

dación de las organizaciones. Éstas mantienen sus componentes originales, aunque participen los nativos y extranjeros.

El presente trabajo es una aproximación descriptiva que deuda continuar con análisis detallados sobre las características de las organizaciones que expliquen sus alcances en el tejido social de la región, como sus plausibles efectos para el codesarrollo, el transnacionalismo y la globalización.

BIBLIOGRAFÍA

- Consejo Nacional de Población-CONAPO. (2010). Índices de intensidad migratoria México-Estados Unidos. Recuperado el 10 de diciembre de 2017, de http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/intensidad_migratoria/pdf/Migracion_Mex_EU.pdf
- Fuentes, J. (2007, mayo/agosto). Las organizaciones no lucrativas: necesidades de los usuarios de la información financiera. *Revista Española del Tercer Sector* (6), 91-118.
- García, C. (1997). Culturas híbridas y estrategias comunicacionales. Recuperado de http://www.culturascontemporaneas.com/contenidos/culturas_hibridas.pdf
- González, O. (2005, mayo/agosto). Organizaciones no lucrativas: visión de su trayectoria en México. *Espiral*, 11 (33), 209-214. Recuperado el 24 de octubre de 2017, de <http://www.scielo.org.mx/pdf/espiral/v11n33/v11n33a9.pdf>
- Gutiérrez, D. (2005). Reseña de "Organizaciones no lucrativas: visión de su trayectoria en México" de Gustavo Verduzco Igartúa. *Estudios Sociológicos*, *xxiii* (67), 293-302.
- Harris, M. (1979). *El materialismo cultural*. Madrid, España: Alianza Editorial.
- Hyer, B. (1994). Wagner Androgyne: A study in interpretation by Jean-Jacques Nattiez, Stewart Spencer. *Journal of the American Musicological Society*, 47 (3), 531-540. DOI: 10.2307/3128802
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía-INEGI. (2010). Censo de Población y Vivienda. Recuperado el 10 de diciembre de 2017, de [HYPERLINK "http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/proyectos/ccpv/cpv2010/iter_2010.aspx"](http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/proyectos/ccpv/cpv2010/iter_2010.aspx)
- Kiy, R. & McEnany, A. (2010). *Tendencias sobre la jubilación de estadounidenses en las comunidades costeras de México. Datos demográficos y prioridades en los estilos de vida*. (Resumen ejecutivo). Estados Unidos: International Community Foundation. Recuperado el 10 de diciembre de 2017, de http://icfdn.org/wp-content/uploads/2016/02/ICF-RETIRE_SP_COAST_1203.pdf
- Kliksberg, B. (2006, julio/diciembre). El voluntariado en Latinoamérica, siete tesis para la discusión. *Cuadernos Latinoamericanos de Administración*, 11 (3) 9-16. Recuperado el 24 de octubre de 2017, de <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=409634346002>
- Latour, B. (2008). *Reensamblar lo social: una introducción a la teoría del actor-red*. Buenos Aires, Argentina: Manantial.
- Organización de las Naciones Unidas-ONU. (2007). *Manual sobre las instituciones sin fines de lucro en el Sistema de Cuentas Nacionales*. Estudios de Métodos. Publicación de Naciones Unidas. Serie F, No. 91. Recuperado 20 de octubre de 2017, de https://unstats.un.org/unsd/publication/SeriesF/SeriesF_91s.pdf
- Pérez Grueso, A. (2002). Mimbres de un país: sociedad civil y sector no lucrativo en Aragón. Recuperado 20 de octubre de 2017, de <https://nam03.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fbooks.google.com.mx>
- Pike, K. (1967). *Language in relations to a unified theory of human behavior*. La Haya, Países Bajos: Mouton & Co.
- PV Angels (s/f). Directorio. Recuperado el 10 de diciembre de 2017, de <http://www.pvangers.com>
- Quiñones, L. (2002). Organizaciones de la sociedad civil, mecanismos e instrumentos sobre filantropía y control so-

- cial: legislación tributaria. Recuperado el 24 de octubre de 2017, de [https://nam03.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fbooks.google.com.mx%](https://nam03.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fbooks.google.com.mx%2F)
- Ramírez, J. (2013). *Organizaciones no lucrativas y voluntariado en México*. Guadalajara, México: Universidad de Guadalajara-Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.
- Ramírez, J. (2015). Tomando en serio a las entidades no lucrativas como organizaciones. *Acta Republicana*, 14 (14), 5-12. Guadalajara, México: Universidad de Guadalajara-Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.
- Shibya, C. (2017, julio). Enclaves ciudadanos de inmigrantes internacionales en la Bahía de Banderas. V Congreso Internacional de Ciencias Sociales, Madrid, España.
- System of National Accounts. (2011, mayo). Cuenta Satélite de las instituciones sin fines de lucro de México, 2008. Recuperado 20 de octubre de 2017, de <http://www.corresponsabilidad.gob.mx/sistema/sirfosc/seccionpagina/contenido/seccioncontenido/Anexos/archivos/Anexo133.pdf>
- Universidad del Rey Juan Carlos (2017, 12 al 14 de julio). Congreso Internacional de Ciencias Sociales. Madrid, España.
- Verduzco, G. (2003). *Organizaciones no lucrativas: visión de su trayectoria en México*. México: El Colegio de México/El Centro Mexicano para la Filantropía.